
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL MARTES 1.º DE MARZO DE 1814.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 10 de Febrero.

SECRETARIA DE NEGOCIOS EXTRANJEROS.

Extracto de un oficio de lord Burghersh, su fecha de Vesoul á 14 de Enero último.

En continuacion del sistema adoptado por el príncipe de Schwartzenberg, de que di á V. E. una idea circunstanciada en mi último oficio, se trasladó el día 9 á Besanzon la reserva á las órdenes del príncipe de Hesse, y completó el sitio de aquella plaza. El general Bubna estaba destinado á avanzar hácia Dole; pero habiendo variado la direccion de su marcha, se ha encaminado hácia Leon. Desde el último oficio que dirigí á V. E. ha habido acciones importantes entre las tropas mandadas por el general Wrede y el príncipe de Wurtemberg contra las fuerzas francesas.

El general De-Roi, que mandaba la vanguardia del cuerpo de Wrede, fué acometido el 10 en S. Diez por la del general Milhaud, que ocupaba hace poco á Colmar. De-Roi se vió precisado á retirarse á espaldas de Santa Margarita, donde reuniendo las fuerzas de su mando, acometió á los franceses, aunque tenian mas tropas, y los arrojó á Roon l'Ettappe, habiéndoles herido y muerto mucha gente, ademas de 500 prisioneros que les hizo. El general De-Roi fué herido en esta accion, y le sucedió en el mando el coronel Freyberg, que dirigió las primeras operaciones. El puesto de S. Diez se ocupó nuevamente. — En esta accion perdió el general Wrede 10 oficiales y 200 soldados muertos ó heridos: entre los primeros se cuentan el mayor Harret del regimiento núm. 8.º de infantería, y entre los segundos el mayor baron de Pfteten gravemente herido.

El general Milhaud parece que dió este ataque á los bávaros con intencion de ocupar las gargantas de las montañas del valle del Rhin. Se frustró este objeto á los franceses por el valor de las tropas bávaras y por las buenas disposiciones del general De-Roi. El general Wrede adelantó despues las tropas de su mando á Rombervillers y Brugeres.

El 10 llegó el príncipe de Wurtemberg á Remiremont, donde recibió aviso de que un cuerpo de 4000 franceses, la mayor parte de la guardia, ocu-

paba á Epinal, y determinó atacarle. Con este objeto se adelantó el dia 12, cooperando á este movimiento el general Platow por la derecha del enemigo hácia Charmes á su retaguardia.

Los franceses se retiraron al avanzar el príncipe de Wurtemberg, quien los alcanzó é hizo muchos prisioneros. El general Grechow, que mandaba la vanguardia del cuerpo del general Platow, cayó sobre el flanco del enemigo, que se iba retirando á Thaon, y le hizo muchos prisioneros. La artillería del cuerpo del general Platow tuvo que detenerse algun tiempo por estar en mal estado los caminos, y no obstante que llegó algo mas tarde, hizo grande estrago; de manera que tuvo el enemigo muchos muertos, heridos y 500 prisioneros: se le tomaron muchos bagages, armas y pertrechos, y se le persiguió hasta Charmes.

De las ventajas conseguidas por las tropas del general Wrede y el príncipe de Wurtemberg ha resultado, que el enemigo evacue todo el pais á la derecha del príncipe de Schwartzenberg, y que las tropas del príncipe de Wurtemberg puedan emplearse al frente de esta parte de Langres, y encargarse la defensa de su derecha al cuerpo del general Wrede.

Lo cosacos que lleva el general Wittgenstein, desde que pasaron el Rhin han tenido bastantes encuentros ventajosos con el enemigo.

Al general Rudiger se le encargó que el 7 se apoderase de Wauzenau. El enemigo abandonó la ciudad luego que vió que se aproximaba; pero se situó con 1^o infantes y 500 caballos cerca de Henheim. El general Rudiger acometió á esta fuerza; mató 70 hombres, cogió dos oficiales y 60 soldados, persiguiendo el resto hasta las puertas de Strasburgo. Murió tambien el comandante de las tropas enemigas.

Bonaparte parece que ha procurado por todos los medios posibles haer levantar toda la Francia contra los aliados que se han internado en ella; pero no lo ha conseguido. En Langres dispararon algunos tiros contra una patrulla de austriacos que entró en la ciudad: si los dispararon los vecinos del pueblo, lo hicieron aconsejados por un sugeto que envió á este fin Bonaparte.

Debo decir á V. E. que el príncipe de Schwartzenberg ha mantenido en el ejército de su mando una disciplina excelente desde su entrada en Francia: no han cometido las tropas la menor tropelia, y se ha contenido toda violencia con mucho rigor. A las tropas honra tambien el haberse abstenido de cometer los excesos que las tropas francesas han practicado en los paises invadidos por ellas.

Idem 11.

Las últimas noticias de Hamburgo por el conducto de Gottemburgo anuncian que la guarnicion de aquel pueblo es de 14^o hombres, entre ellos 6^o veteranos; que está muy fortificada, y que aun en las calles han hecho obras los enemigos. Asegurábase que habian incendiado algunos puntos de la ciudad; y que tambien estaba ardiendo la ciudad de Altona.

Ayer llegó al Támesis un buque de Ostende; á su salida se hallaba en la mayor confusion aquella ciudad; pues el general Bulow avanzaba rápidamente en los Países-Bajos. Por dicho buque se sabe que los aliados entraron en Brusélas el dia 1.^o de Febrero, y el dia 3 en Gante; en Brujas

los esperaban el 4, y para el 5 estaban temiendo su llegada los habitantes de Ostende, de donde habian salido ya para Dunkerque las autoridades; y los comerciantes cargaban sus buques para acogerse al mismo puerto. Ostende tenia una débil guarnicion de 800 hombres, y Dunkerque tampoco se hallaba en estado de resistir mucho.

El ejército que cubria aquel pais, y estaba al mando del general Maisson, se habia retirado á Ath, Lila y Tournay *por disposiciones generales*.

Por la parte de Ambéres se oia mucho fuego; la guarnicion de aquella plaza se habia disminuido mucho, por haberse enviado varios regimientos al interior.

Asegúrase que el ejército ingles, al mando del general Graham, se embarcará para dirigirse al sur de Francia; pues habiendo sido su objeto la seguridad de la Holanda, ya es superfluo en aquel punto para este efecto.

ESPAÑA.

Jaca 20 de Febrero.

Partes que ha dado el mariscal de campo D. Francisco Espoz y Mina al Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo.

Excmo. Sr.: así que recibí la órden de V. E. de avanzar sobre Baygorry y Bidarray, lo puse en execucion el 16 del corriente. El primer regimiento con quatro compañías del 3.º salió de Alduides con direccion al primer pueblo, lo que igualmente executó el 2.º con otras quatro del 3.º desde Roncesvalles y Burguete: estas fuerzas debian tomar el camino de Valcárlos, y ocupar las alturas de la derecha sobre Baygorry, mientras que el 1.º atacaba por el centro á las fuerzas enemigas que se hallaban en Baygorry, y constaban de 500 á 600 hombres de tropa y de 800 á 1000 paisanos. El primer regimiento con las dichas quatro compañías avanzó con la intrepidez que los caracteriza, aunque halló una obstinada resistencia de parte del enemigo: posesionado este de las alturas, y principalmente de las casas, hacia un fuego horroroso, hasta que obligado de la tenacidad de mis tropas, se vió en la precision de abandonarlas. Entonces mandé cargar de firme á los del pueblo, que huian, y fueron perseguidos á la bayoneta: igualmente fueron batidos los de las alturas con esta arma. Dueño del pueblo, debiera haberlo castigado como enemigo; pero la tranquilidad y buen órden reynaron en él desde luego, y las penas severas impuestas á los soldados los contuvieron de saciar su furia. Por la tarde volvieron los enemigos á presentarse encima del pueblo, reforzados con tropa de la guarnicion de S. Juan de Pie de Puerto. Despues de dos horas de fuego fueron batidos completamente con el auxilio de las tropas que se habian dirigido por Valcárlos, que acababan de llegar. Un sargento, un cabo y ocho soldados de tropa quedaron en mi poder; y reconocido el campo al dia siguiente, se encontraron 40 muertos, entre estos 25 paisanos, y bastantes heridos que llevaron consigo, cuyo número no he podido averiguarlo por las disposiciones tomadas por el enemigo en S. Juan, adonde los conduxeron.

El 29 quise hacer un reconocimiento sobre S. Juan, y para verificarlo me dirigí desde Baygorry con todas mis fuerzas, sí bien las compañías de ca-

zadores del 1.º y 3.º fueron las únicas que obraron por la izquierda, porque juzgué del caso dexar la restante tropa emboscada por si el enemigo hacia una salida, y podia aprovechar un golpe. Las guerrillas enemigas, que se me presentaron á corta distancia de S. Juan, fueron batidas hasta refugiarse á sus posiciones. Las dos compañías de cazadores, á quienes destiné para llamar la atencion del enemigo, avanzaron hasta debaxo de su primer reducto, y aun le obligaron á abandonar uno de ellos. Mientras esto se verificaba quatro compañías del 6.º regimiento, al mando de su teniente coronel D. Fermin Argaiz, incomodaban no poco al enemigo por la izquierda: estas habian llegado desde Valcárlos, en donde se hallaban, y el resultado de lo que hicieron lo verá V. E. por el diario de operaciones que me ha dirigido el señor Argaiz, y que yo incluyo á V. E. Aunque los enemigos ocupaban una fuerte posicion, y se hallaban bien defendidos por una numerosa artillería, cuyas descargas hube de sufrir una gran parte de la tarde, no pudieron impedir que me hiciese dueño de una porcion de ganado lanar y vacuno que tenian baxo sus fuegos, hasta que al anochecer me retiré con este y tropa á mi posicion de Baygorry con la pérdida de siete heridos, sin que pueda decir á V. E. la del enemigo. Todo lo que tengo el honor de hacer presente á V. E. para su inteligencia y gobierno, no debiendo dexar de recomendar la excelente conducta de mis oficiales y soldados en ambas operaciones. Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Baygorry 31 de Diciembre de 1814. = Excmo. Sr. = *Francisco Es-*
poz y Mina. = Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo.

Excmo. Sr.: dirijo á V. E. el diario de operaciones militares de las compañías de cazadores segunda, tercera y quarta de fusileros del 6.º regimiento, que me ha remitido el teniente coronel D. Fermin Argaiz, encargado de las mismas durante su permanencia en la villa de Valcárlos, desde el 19 de Diciembre hasta el 15 de Enero del presente, en que le mandé retirar, y son como siguen:

Dia 20. Nuestras descubiertas se han encontrado con las enemigas cerca de Arnegui, y despues de algun fuego el enemigo ha perdido su posicion, y ha tenido un soldado muerto y tres heridos.

Dia 21. He mandado que las compañías de cazadores y quarta saliesen á descubrir, y que una guerrilla de la primera se dexase caer por el flanco derecho á descubrir sobre el punto de Guarte, y que otra por el izquierdo reconociese los campamentos de Anauz y Lasa, dándose la mano ambas con el grueso de la tropa, que iba por el camino real de S. Juan con la órden de batir una grande avanzada que tenia el enemigo en el molino de Targas, lo que despues de un fuego bien dirigido realizó consecutivamente. Dicha avanzada se retiró despues al campamento atrincherado que se halla encima de la casa de Lebron; mas quando avistó que nuestras fuerzas volvian á cargar sobre ella, lo ha abandonado, dexándose en él dos barricas de vino, una porcion de harina, maiz y alguna ropa; el campamento ha sido incendiado y destruido, y el enemigo en su retirada ha tenido tres muertos y algunos heridos.

Dia 22. En este dia se ha hecho la descubierta; y habiéndose aproximado

nuestra tropa al campamento destruido en el día de ayer, ha dado con una emboscada francesa, compuesta de unos 400 hombres entre paisanos y soldados, á la que han acometido la compañía de cazadores y segunda de fusileros; y aunque los enemigos se han resistido fuertemente, se ha conseguido hacerles perder su posición á costa de algunos muertos, un oficial gravemente herido, y de 13 soldados en igual estado. Por nuestra parte cuatro soldados han sido heridos, y el capitán de cazadores ha sacado también su caballo herido. El teniente D. José Echeverría, que iba por la izquierda, y llevaba la orden de incendiar el campamento de Mespia, lo ha ejecutado á mi satisfacción, haciendo retirar á los enemigos que le cubrían al reducto de Lasa, y se ha puesto en comunicación y apoyo de la tropa que perseguía á la emboscada por el camino de S. Juan. En los días 23, 24, 25 y 26 se han hecho las descubiertas, y no ha ocurrido novedad.

Día 27. Los enemigos, valiéndose sin duda de la intermision de los días anteriores, se han emboscado en una casa encima del molino quemado de Arnegui, con el objeto de sorprehender nuestra descubierta, ó quando menos la avanzadilla que se echa por la derecha; y con efecto lo hubieran logrado si el grueso de la tropa que iba por el camino no hubiera avanzado, batiéndolos de dicha casa, sin embargo de ser su número de unos 200 soldados y 50 paisanos: su pérdida consiste en haber herido al oficial que los mandaba, con quatro soldados mas; sin que por la nuestra haya habido mas desgracia que la de haberse dislocado un pie un cazador: en esta casa se han apoyado dos veces los enemigos.

Día 28. En este día me he propuesto atacar al enemigo en los puntos que en los días anteriores solia esperarme; he mandado que una compañía se dirigiese á amenazarlo por la colina llamada Cruchamendi, donde tiene dos fuertes reductos, y que en llegando allí se descolgase media por la altura de Escanda sobre el campamento quemado y casa de Lebron á batir, como lo ha hecho, la avanzada que acostumbra hacer el enemigo, y sostener el puente para en caso de verse obligada á retirar, y reunirse á las tres compañías que yo llevaba conmigo en el alto de Mispira, donde he quemado un hermoso campamento, que han desalojado los enemigos al momento que han visto nuestras guerrillas, y han sido perseguidos hasta encerrarse en el reducto de Lasa. El fuego ha durado todo el día hasta las quatro de la tarde; entonces me dexé caer sobre el camino real para retirarme á este punto. El enemigo ha tenido 12 hombres muertos y bastantes heridos: se les han ocupado varias ropas, y también los calderos de los ranchos, que se han comido los cazadores; yo he tenido uno de estos herido y otro contuso, ambos levemente.

Día 29. En cumplimiento de las órdenes que me tenia V. S. comunicadas, he salido con las quatro compañías de mi mando á llamar la atención del enemigo; y habiendo dado dirección á la de cazadores y segunda de fusileros por las cordilleras ó colinas de Cruchamendi y Escanda, debiendo estas cubrir el camino real de S. Juan, ínterin yo con las otras dos me dirigia por los puntos de Mispira y Mespia á caer sobre Lasa y Aranz. V. S. ha visto el ardor con que las quatro compañías han llenado su deber, ocupando una línea de mas de tres quartos de distancia, y obligando al enemigo

á encerrarse en todos sus reductos, despues de haber sufrido un vivo fuego de cañon desde el de Cruchamendi: se han encontrado cinco muertos, sin que haya podido averiguar hasta de ahora el número de heridos; el teaiente de la tercera compañía D. Miguel Zerain lo ha sido y dos soldados levemente. Los dias 30 y 31 sin novedad. Desde el 1.º de Enero hasta el 8 inclusive se han hecho las descubiertas sin haber ocurrido novedad alguna.

Dia 9. Habiendo mandado al capitan de cazadores reconociese si el enemigo en los dias anteriores habia fortificado algun punto de su campo y las posiciones que ocupaba, me dió parte haberlo hecho hasta la casa de Lebron, en donde se ha encontrado con el enemigo atrincherado en una zanja, de la qual lo ha desalojado despues de un rato de fuego. Me recomienda al cazador Ramon Franco, por haber muerto á un soldado frances, hérido á otro, y arrojádose á la bayoneta á la zanja, sin que haya notado novedad alguna en el dicho campo. El 10 sin novedad.

Dia 11. Hacia algunos dias que se decia que el enemigo intentaba atacar mi posicion; lo que se verificó en este dia, dirigiéndose á mí que, como V. S. sabe, apenas tenia 400 hombres, con 2500. Empeñado el fuego, tengo la satisfaccion de asegurar á V. S. haber batido al enemigo con el honor que corresponde á las tropas que V. S. manda tan digna como bizarramente, aunque con pérdida de siete prisioneros, tres muertos y algunos heridos, no siendo inferior la del enemigo, que sobre no haber podido conseguir su intento, ha tenido un oficial, ocho soldados y tres paisanos muertos, 22 soldados y siete paisanos heridos, y sin haberse podido oponer á que yo socorriese la necesidad de carnes, pues me apoderé de algunos vacunos y lanios en lo vivo de la accion. Estoy seguro que si el ala derecha encargada al capitan de cazadores no se hubiera dexado caer tanto, mejor diré si parte de ella no hubiera entrado en el pueblo de S. Miguel, en donde me han hecho los prisioneros, hubiera tenido la gloria de no haber perdido un solo hombre, contenido y aun batido á las fuerzas enemigas, á pesar de que las mias puede decirse se hallaban en ayunas, pues no habian comido mas que á media libra de pan y muy poca carne en el dia anterior al del ataque. En este me ha merecido el mejor concepto de soldado el teniente D. José Buesa, no solo por lo bien y oportunamente que dirigió las fuerzas de su mando, sino tambien por las demas prendas que le distinguen, y V. S. no ignora. Tambien el subteniente de la segunda compañía D. Agustin Torres cumplió con su deber, y se distinguió sobre manera, conteniendo el ala derecha del enemigo, que era la que nos incomodaba demasiado con 40 hombres que tenia. Al paso que comunico á V. S. todo esto, no dexaré de decirle lo que se me ha asegurado por persona fidedigna, y es que al coronel frances del núm. 25.º de cazadores se le han hecho los cargos mas severos por el general Bloudó por lo poco ó nada que hizo contra fuerzas tan inferiores, contando con otras tan superiores; lo que me es de la mayor satisfaccion y de la tropa que tuve el honor de mandar. — En los dias 12, 13 y 14 no ha ocurrido novedad, aunque las descubiertas se han hecho hasta los puntos mas avanzados del enemigo. Mañana dexaré este punto, y partiré adonde V. S. me ordena. Dios guarde á V. S. muchos años. Valcárlos 15 de Enero de 1814. = *Fermin Arg aiz.* = Sr. general D. Francisco Espoz y Mina. = Todo lo que tengo el honor de elevar

al conocimiento de V. E. para su satisfaccion, siendo la mia no pequeña en que estas tropas de mi mando, á quienes V. E. se sirvió encomendar puntos tan interesantes, hayan cumplido con su deber, como aparece de lo que queda insinuado. = Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. = Quartel general de Jaca 20 de Enero de 1814. = Excmo. Sr. = *Francisco Espoz y Mina.* = Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo. (*Se continuará.*)

ARTICULO DE OFICIO.

Las Cortes ordinarias, constituidas en su segunda legislatura, han nombrado por su presidente al Sr. D. Vicente Ruiz Albillos, diputado por la provincia de Salamanca; por vice-presidente al Sr. D. Andres Oller, diputado por la provincia de Cataluña; y por secretarios á los Sres. D. Manuel María Aldecoa, diputado por la provincia de Vizcaya; D. Blas Ostolaza por la del Perú; D. Juan José Sanchez de la Torre por la de Búrgos, y Don Tadeo Joaquin Gárate por la del Perú.

El señor duque de Ciudad-Rodrigo ha dirigido al señor secretario de Estado y del despacho de la Guerra el parte siguiente:

„Excmo. Señor: conforme á las intenciones manifestadas á V. E. en mi anterior despacho, puse en movimiento la derecha del ejército, al mando del teniente general Sir Rowland Hill, el dia 14; y habiendo arrojado los piquetes enemigos que estaban sobre el Soyeuse, atacó su posicion de Helette, de la que obligó al general Harispe á retirarse hácia S. Martin con alguna pérdida. — Tambien hice que el destacamento de las tropas del general Mina del valle de Bastan se presentase el mismo dia sobre Bidarray y Baygorry, y cortada la comunicacion del enemigo con S. Juan de Pie de Puerto por las ventajas del general Sir Rowland Hill, quedó bloqueado aquel fuerte por las tropas expresadas. — La mañana del siguiente dia 15 las tropas del general Hill continuaron en alcance del enemigo, que se habia retirado á una fuerte posicion enfrente de Garis, en cuyo punto se le habia incorporado la division del general Paris, que habia sido llamada otra vez despues de empezada su marcha al interior de Francia, y otras tropas que venian del centro del enemigo.

„La division española del general Morillo, despues de arrojar los puestos avanzados, tuvo orden de marchar hácia St. Palais por una cordillera paralela á la que ocupaba el enemigo, con el objeto de doblar su izquierda, y cortarle su retirada por aquel camino, al mismo tiempo que la segunda division, mandada por el teniente general Sir William Hewart, la atacaba de frente. Estas tropas hicieron el ataque mas bizarro contra la posicion del enemigo, que era extremadamente fuerte, tomándola sin embargo con poca pérdida. — Mucha parte del dia se habia pasado antes que hubiese podido empezar el ataque, y la accion duró hasta despues de obscurecer, habiendo hecho el enemigo repetidos esfuerzos para volver á ganar la posicion, y particularmente en dos ataques, que fueron recibidos con el mayor esfuerzo, y rechazados por el regimiento 39.º baxo el mando del honorable coronel O-Caloyan, y perteneciente á la brigada del mayor general Pringte. Este general y el teniente coronel Bruce, del 39.º, fueron por desgracia heridos,

habiendo tomado á los enemigos 10 oficiales, y como cosa de 200 soldados prisioneros.

„La derecha de nuestro centro hizo un movimiento correspondiente al de la derecha del ejército durante estos dias, y nuestros puestos quedaron establecidos sobre el rio de Bidache en la tarde del 15. — El enemigo se retiró atravesando el rio en St. Palais de noche, y destruyendo despues los puentes, que fueron sin embargo reparados tan prontamente que las tropas del general Hill los pasaron el dia 16. — El 17, habiendo sido arrojado el enemigo del otro lado del Gave de Mauleon, intentó destruir el puente de Arriverette; pero no tuvo lugar de completar su destruccion, y habiéndose descubierto un vado mas arriba del puente, el regimiento 92.º, al mando del coronel Cameron, y sostenido por el fuego de la artillería volante, del mando del capitan Bean, pasó dicho vado, é hizo el mas brillante ataque contra dos batallones enemigos que estaban situados en aquel pueblo, y los arrojaron de él con pérdida considerable. El enemigo se retiró aquella noche del otro lado del Gave de Oleron, y tomó una fuerte posicion en las inmediaciones de Sauveterre, donde se le incorporaron otras tropas. — El 18 nuestros puestos estaban establecidos sobre el Gave de Oleron. — En todas las acciones que acabo de detallar á V. E. se han conducido las tropas perfectamente, y he tenido una satisfaccion al observar la buena conducta de las tropas del general Morillo en el ataque de Heillette el dia 14, y al arrojar los puestos que el enemigo tenia delante de su posicion de Garris el dia 15.

„Desde el último parte que dirigí á V. E. no tengo noticia alguna de Cataluña; pero he recibido hoy un parte del gobernador de Pamplona, participándome la rendicion del castillo de Jaca al general Mina por capitulacion el dia 17 de este. Ignoro sin embargo las particularidades de este acontecimiento, y solo sé que la plaza contenia 84 piezas de artillería de bronce. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de S. Juan de Luz á 20 de Febrero de 1814. = Excmo. Señor = *Wellington*, duque de Ciudad-Rodrigo. = Excmo. Sr. ministro de la Guerra.”

Cartilla moral y política para uso de los niños de ocho á quince años de edad, donde se dan ideas claras y concisas sobre la creacion del universo, de su divino Hacedor, de lo que contiene el mundo, tanto en la parte fisica como en la matemática y política, de los elementos y fenómenos de la naturaleza, con otras infinitas cosas útiles para su primera instruccion. Esta cartilla sirve de cimiento preliminar de la obra siguiente que está imprimiéndose ya: Año instructivo para estudio de la juventud española desde los quince años de edad, dividida en 12 tomos en 8.º, uno para cada mes, que comprehenden 365 lecciones, en las quales se dan noticias mas circunstanciadas de quanto contiene la citada Cartilla, y ademas se extiende á lo que deben aprender para discutir y hablar con acierto en materias de religion, historia natural, política, viages, ciencias, economía y arte militar: todo va cimentado en las verdades de nuestra santa religion con tal precision y claridad, que qualquiera sugeto con estos libros en la mano, podrá educar á los jóvenes que tenga á su cargo. La Cartilla y el primer tomo del Año instructivo se hallarán de venta separadamente en la librería de Dávila, calle de las Carretas, á 5 reales la Cartilla, y á 6 el Año instructivo.
